

EDICIÓN 437

15 JUNIO 2025

Y OREMIA

SECRETARÍA DE

EDUCACIÓN Y CULTURA

revistayoremia.sec.gob.mx

ALFONSO DURAZO MONTAÑO,
GOBERNADOR DE SONORA:

**"LA CULTURA Y EL ARTE
SON LAS VERTIENTES PARA
CREAR UNA ATMÓSFERA
DE PAZ Y SOLIDARIDAD
ENTRE LOS SONORENSES"**



DIRECTORIO

Froylán Gámez Gamboa
Secretario de Educación y Cultura

Beatriz Cota Ponce
Subsecretaria de Educación Básica

Juan Carlos Ocaña Zaragoza
Subsecretario de Gestión y Desarrollo de Capital Humano

Rodolfo Basurto Álvarez
Subsecretario de Educación Media Superior y Superior

Rodrigo Flores Hurtado
Subsecretario de Planeación y Administración

María Guadalupe González Lizárraga
Subsecretaría de Políticas Educativas para la transformación

Paulo Ernesto Ávila Ledezma
Director General de la Unidad de Enlace de Comunicación Social

Romina Montes Tapia
Editor de revista Yoremia

Yovani Flores
Staff y fotografía

Alejandra Sánchez Casanova
René Moreno del Castillo
Diseño

Juan Rodríguez
Beatriz María Abril Landell
Fotografía

437 Junio 15 de 2025

Oficinas centrales de la Secretaría de Educación y Cultura, Ave. Dr. José Miró Avella final sin número, entre Calzada de Los Ángeles y Calzada San Bernardino, C.P 83240, Colonia Las Quintas, Hermosillo, Sonora. YOREMIA es una publicación quincenal y es el órgano de comunicación oficial de la Secretaría de Educación y Cultura.

Sugerencias y comentarios sobre esta publicación, favor de enviarlos a través del siguiente correo electrónico: revistayoremia@sonora.edu.mx o bien, a los teléfonos: (662) 2897600, ext. 1223.

CONTENIDO



► Conocen el rol de la Guardia Nacional

Con el conversatorio “El Rol de la Guardia Nacional en la Seguridad de México”, estudiantes de primaria y secundaria conocieron las funciones de dicha institución.

Página 4

► Olimpiada del Conocimiento Infantil 2025

Un total de 156 estudiantes de sexto grado de primaria concursaron en la etapa final de la OCI 2025.

Página 5

► Por una cultura de la integridad

El Comité de Ética e Integridad representa un pilar fundamental en la construcción de un sistema educativo basado en valores sólidos.

Página 7



► LA GALERÍA

Te compartimos imágenes de la ceremonia del Lunes Cívico, llevado a cabo en la primaria “Profra. Margarita Romandía”

Páginas 10 y 11



► Representan a Sonora en Torneo Nacional

Estudiantes deportistas de Nogales representarán a Sonora en el primer Torneo Nacional de Fútbol Escolar.

Página 12

¡Da clic y entérate!



Eventos culturales en educación Básica, son pilar de una formación integral

Para que las nuevas generaciones adquieran y desarrollen talentos y habilidades en áreas como declamación, pintura, canto, dibujo, oratoria, baile regional mexicano y rondas infantiles, el Gobierno de Sonora promueve el arte y la cultura entre niñas y niños. Páginas 8 y 9

SIGUE LA ENTREGA DE UNIFORMES ESCOLARES GRATUITOS

Alrededor de **130 mil*** kits de uniformes escolares gratuitos, han sido entregados en varios municipios de la entidad.

De esta manera se cumple con la promesa que hizo el gobernador Alfonso Durazo, de que todas y todos los niños contarán con su uniforme antes de iniciar el ciclo escolar 2025-2026.

Por su parte, el titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, aseguró que el proceso ha fluido en orden y con tiempos de entrega de 5 minutos.

Reiteró la importancia de contar con este recurso que significa un apoyo a la economía familiar y agradeció al Gobernador del Estado, su apoyo por impulsar esta tarea en beneficio de las familias sonorenses.

*Dato proporcionada por la dirección general de Servicios Regionales de SEC, al día de cierre de esta edición.



REALIZA GOBIERNO DE SONORA FORO TECNOLÓGICO SOBRE SEMICONDUCTORES

Con la participación de investigadores, alumnado y académicos de universidades tecnológicas y politécnicas de diversas entidades del país, el Gobierno de Sonora organizó el Sonora Tech Forum “Semiconductors and The Future of Energy”, como parte de los esfuerzos para consolidar la innovación, la sostenibilidad y la formación de talento altamente especializado.

Al encuentro también fueron convocados expertos, líderes de la industria y representantes gubernamentales, con el objetivo de contribuir a los propósitos del Plan Sonora de Energías Sostenibles, que impulsa el gobernador Alfonso Durazo en beneficio del desarrollo de la entidad, preparando a las nuevas generaciones para liderar industrias clave con una visión global.

El titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, destacó los esfuerzos del gobernador Alfonso Durazo para garantizar que, desde el sector educativo, se cuente con un mayor número de programas de formación especializados en semiconductores y electromovilidad, así como en otras áreas que requiera el sector industrial.

Por su parte, María Guadalupe Ortiz Villafañá, en representación de la Dirección General de Universidades Tecnológicas y Politécnicas (DGuTyP) de la SEP, coincidió en que la ruta a seguir para atender la formación pertinente del capital humano que se requiere es a través de la sinergia con las empresas, además de contar con un panorama claro, nacional e internacional, de la industria de los semiconductores.

El encuentro, que concluyó el 4 de junio, incluyó conferencias magistrales y mesas de diálogo con colaboradores de Nayarit, Baja California, Chihuahua, Querétaro, Aguascalientes, Jalisco y Guerrero, así como de universidades de Estados Unidos.



CONOCIERON DE CERCA EL

ROL DE LA GUARDIA NACIONAL

Con un conversatorio enfocado al tema “El Rol de la Guardia Nacional en la Seguridad de México”, estudiantes de la primaria “Alberto Gutiérrez” y la secundaria Estatal No. 12 de Hermosillo, conocieron de cerca las funciones que tiene dicha institución en la vida cotidiana de las y los mexicanos.

La charla, estuvo a cargo del Coordinador Estatal de la Guardia Nacional de Sonora, Anastasio Santos Álvarez quien hizo hincapié en la importancia de forjar los valores de la disciplina, el orden y la limpieza, en la etapa de vida en que se encuentran las y los jóvenes asistentes.

El también General de Brigada Diplomado del Estado Mayor, invitó a que niñas, niños y jóvenes no cayeran en las invitaciones que grupos delictivos hacen a través de diversos medios como las redes sociales, a participar con ellos, pues es una forma de poner en riesgo sus vidas, además de reiterar la importancia de evitar el consumo de cualquier sustancia adictiva.

El evento tuvo lugar en el patio central de las instalaciones de la SEC Centro, antiguo Cuartel Militar, donde también estuvo



personal de la Guardia Nacional, quienes instalaron distintos módulos en los que explicaron a las y los niños sobre su labor y el entrenamiento que reciben.

SE AMPLÍA OFERTA EDUCATIVA DE NIVEL SUPERIOR EN SONORA

La Universidad Tecnológica de San Luis Río Colorado (Utslrc) ofrecerá, a partir del cuatrimestre septiembre-diciembre 2025, la Ingeniería en Energía y Desarrollo Sostenible, en atención a las políticas públicas que impulsan el gobierno federal y estatal para el fortalecimiento de la calidad de la educación superior.

Dicho programa educativo está alineado a los objetivos del Plan México y al Plan Sonora de Energías Sostenibles, para fortalecer el uso eficiente y sostenible de los recursos energéticos, promoviendo la transición hacia sistemas de energía renovable y la reducción de los impactos ambientales.



El titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, destacó que la Utslrc contribuye a los esfuerzos del gobernador Alfonso Durazo de implementar programas educativos actualizados, pertinentes y a la vanguardia para responder a los requerimientos de los sectores productivo y social.

La nueva carrera representa un paso firme hacia la formación de profesionales comprometidos con el desarrollo sostenible, la innovación tecnológica y la transición energética de Sonora y México.

La iniciativa también responde a la creciente demanda de perfiles técnicos y profesionales especializados en el diseño, implementación y gestión de proyectos que involucran la generación, distribución y uso de energía, con un enfoque en la sostenibilidad.

Todos aquellos interesados en integrarse a esta nueva generación de profesionales deben acudir al área de Servicios Escolares de la institución para realizar su registro y posterior inscripción al programa educativo en mención.



Olimpiada del Conocimiento Infantil — 2025 —

Después de superar las etapas escuela y región, un total de 156 estudiantes de sexto grado de primaria provenientes de diferentes municipios del estado, concursaron en la etapa final de la Olimpiada del Conocimiento Infantil (OCI) 2025.

El Gobierno de Sonora, a través de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), reconoció el esfuerzo del alumnado, así como de sus familias y docentes, por impulsarlos a triunfar en estos encuentros académicos que transforman la educación.

La ceremonia de entrega de reconocimientos fue encabezada por Pablo Salomón Montiel, Director de Educación Primaria Federal de la SEC, en representación del secretario de Educación y Cultura, Froylán Gámez Gamboa; en su mensaje felicitó a las y los niños participantes y les recordó que este tipo de convocatorias siguen siendo impulsadas con el fin de lograr la transformación educativa y apoyar las aptitudes sobresalientes que posee el alumnado que se prepara en cada escuela de Sonora.



Los estudiantes fueron evaluados en los cuatro campos formativos del plan de estudios de la Nueva Escuela Mexicana (NEM): Ética, Naturaleza y Sociedades; De lo humano y lo comunitario; Lenguajes y Saberes y Pensamientos Científicos.

La aplicación del examen se realizó en las instalaciones del Colegio de Bachilleres del Estado de Sonora (Cobach) plantel "Ernesto López Riesgo" y fue supervisada por personal educativo.

De la etapa estatal se elegirán a 19 niños y niñas ganadores, de primaria urbana, rural público, indígena, CONAFE y escuelas particulares, quienes recibirán una beca económica mensual durante los tres años de estudio de educación secundaria, que les otorga la Fundación BBVA Bancomer.

FOTO DE LA QUINCENA



SEGUIMIENTO AL PROYECTO PIXAN

Personal docente fue capacitado para la atención y seguimiento a las necesidades del servicio educativo, en los centros de trabajo adscritos a la Dirección General de Inclusión y Promoción al Desarrollo Educativo de la SEC.

La jornada se tituló: “Construyendo la alfabetización a través del juego con los LEGO Braille Bricks”, y tuvo lugar en el CAME 12 “Instituto Iris”, donde se trabajó utilizando los bloques LEGO adaptados con el sistema Braille, para brindar a los participantes, herramientas prácticas y pedagógicas para atender a niñas, niños y adolescentes con discapacidad visual de forma lúdica e inclusiva.

AMPLIARÁN ESTRATEGIA DE APRENDIZAJES FUNDAMENTALES A 100% DE PRIMARIAS

Se llevó a cabo la primera reunión de planeación para la implementación de la Estrategia Integral de Aprendizajes Fundamentales (EIAF), que busca ampliar su cobertura al 100% de los planteles de Sonora, en el ciclo escolar 2025-2026.

La EIAF, es una iniciativa que tiene como propósito asegurar que los alumnos de 1° a 3° grado de primaria alcancen los aprendizajes fundamentales en lengua, como parte de la colaboración entre la Secretaría de Educación y Cultura, Fundación Coppel y el Instituto Natura México.

La reunión fue presidida por la subsecretaria de Políticas Educativas para la Transformación, Guadalupe González y por el director general de Educación Primaria, Pablo Salomón Montiel. Durante la reunión se expuso la evolución de la Estrategia Integral de Aprendizajes Fundamentales hacia la institucionalización, los logros, fortalezas, desafíos del ciclo 2024-2025 y UNESCO presentó datos estratégicos, que sirvieron como base para analizar las condiciones necesarias para cumplir con el objetivo cubrir al 100% de las escuelas el próximo ciclo escolar.

El objetivo, dijeron los funcionarios durante la ponencia, es beneficiar a los más de 120 mil estudiantes de 1° a 3° de primaria, con materiales, docentes y figuras de acompañamiento formados, específicamente para lograr su alfabetización.



Como resultado de la jornada, se establecieron 26 acuerdos estratégicos y operativos, relacionados con los seis componentes de la EIAF, a los que se dará seguimiento en las sesiones de Mesa Técnica y a nivel operativo cada semana, a fin de que al inicio del ciclo escolar 2025-2026 se cuente con todas las condiciones necesarias para lograr los objetivos de la EIAF, en todas las primarias del estado.

POR UNA CULTURA DE LA INTEGRIDAD

El Comité de Ética e Integridad representa un pilar fundamental en la construcción de un sistema educativo basado en valores sólidos y principios de integridad y en fechas recientes, se realizó la toma de protesta del Comité de Ética e Integridad de la Secretaría de Educación y Cultura.

Andrea Sotelo Torres, directora de Políticas de Igualdad Sustantiva y Secretaria Técnica del comité, dirigió los trabajos de este órgano colegiado que busca garantizar que los principios éticos permeen en todas las actividades de la SEC y los Servicios Educativos del Estado de Sonora.

Durante el evento, reiteraron que el compromiso del comité es establecer acuerdos consensuados, para desarrollar estrategias que fortalezcan la ética institucional. Sus decisiones tienen un impacto directo en cada oficina administrativa y cada aula del sistema educativo estatal.

El comité, además, representa una inversión estratégica para incrementar la calidad educativa de Sonora, ya que orienta a un desempeño ético, seguro y eficiente, donde todos los actores educativos se desenvuelvan en un ambiente de respeto y profesionalismo.



La promoción de los valores que surja del trabajo realizado por el comité, tendrá un efecto multiplicador donde las buenas prácticas administrativas se reflejen en los centros escolares y fortalezcan la confianza de la comunidad en el sistema educativo, además de consolidar una cultura de integridad entre quienes integran la estructura administrativa de la SEC.

PLASMAN IDENTIDAD SONORENSE EN MURAL

El aprecio por la diversidad cultural de nuestro Estado a través del idioma inglés, se plasmó en diversas manifestaciones artísticas por parte de estudiantes de primaria, atendidos por el Programa Nacional de Inglés y que participaron en la convocatoria de la Feria de las Culturas.

El evento reunió a niños y niñas de Agua Prieta, San Luis Río Colorado, Caborca, Guaymas, Cajeme, Navojoa y Hermosillo, quienes presentaron un mural representativo de la identidad cultural del estado, acompañado de una exposición oral, resultado de un proceso de investigación, aderezado con la creatividad y el trabajo colaborativo entre los mismos estudiantes y sus docentes.

En la convocatoria participaron un total de 58 alumnos en la etapa escolar, de los cuales 16 fueron seleccionados como representantes y de los cuales, se eligieron dos para participar en la etapa nacional, destacando por su desempeño a lo largo de las etapas previas.



Representarán a Sonora en la etapa nacional de la Feria de las Culturas, Relatos de Identidad

- Danna Marbella Rochín Chávez
- Esteban Martínez Alcantar

Estudiantes de la primaria "Narciso Mendoza", ubicada en el municipio de Navojoa y que viajarán a Ciudad de México a continuar su participación.



TODO UN ÉXITO, LOS EVENTOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES DE EDUCACIÓN SECUNDARIA Y PRIMARIA 2024-2025

Con la participación de más de 400 estudiantes de secundaria, procedentes de distintos municipios de la entidad, derrocharon gran talento en la etapa estatal de los Eventos Artísticos y Culturales de Educación Secundaria 2024-2025.

En el caso del nivel primaria, fue una jornada muy emotiva pues la SEC relanzó dicho evento en 2024, tras 18 años de no realizarse en Sonora y este año vuelve a repetirse con éxito este encuentro, en el que participaron cientos de estudiantes de primarias públicas y particulares de todo el Estado.

El titular de la SEC, Froylán Gámez Gamboa, resaltó la importancia de generar espacios donde el alumnado, además de fortalecer su formación integral, obtenga sensibilidad hacia las artes y la cultura, favoreciendo su expresión, con base en la visión de una república educadora y humanista que promueve la presidenta Claudia Sheinbaum, con el respaldo del gobernador Alfonso Durazo.

UNA MUESTRA DEL TALENTO QUE HAY EN SONORA



GANADORES POR CATEGORÍA EN NIVEL SECUNDARIA

DECLAMACIÓN:

Primer lugar: Leslie Joseline Félix Lerma, secundaria "Heroico Colegio Militar".

Segundo lugar: Mia Judith Sierra Valenzuela, secundaria "Mario Barceló Abril".

Tercer lugar: Gloria Carolina Garibay Cabrera, secundaria Técnica. No. 37.

PINTURA:

Primer lugar: Ivanna Nicol Ávila Soto, secundaria "Héroes de Caborca".

Segundo lugar: Diana Margarita Muñoz Ortega, secundaria General No. 1.

Tercer lugar: Nicole Guadalupe Quevedo Sonoqui, secundaria Técnica No. 62.

DANZA CONTEMPORÁNEA:

Primer lugar: Secundaria "Coronel José María Girón".

Segundo lugar: Secundaria General No. 4.

Tercer lugar: Instituto Anglo de Cananea.

ORATORIA:

Primer lugar: Jesús Alberto Morales Gálvez, secundaria Técnica. No. 1.

Segundo lugar: Alan Jesús Jurado García, secundaria Técnica. No. 80.

Tercer lugar: Eduardo Escobedo Fuentes, Instituto Bellavista.

CANTO SOLISTA:

Primer lugar: Alisson Espinoza Torres, secundaria General No. 56.

Segundo lugar: Carol Alcaraz Rodríguez, secundaria "Heroico Colegio Militar".

Tercer lugar: Rubén Gerardo Núñez, secundaria General No. 8.

BAILE REGIONAL MEXICANO:

Primer lugar: Secundaria General No. 6.

Segundo lugar: Secundaria Estatal No. 13.

Tercer lugar: Secundaria Técnica No. 30.

DIBUJO:

Primer lugar: Rosa Josefina Arellano Alonso, secundaria Técnica. No. 77.

Segundo lugar: Alma Paola Acuña Rivera, secundaria Técnica. No. 17.

Tercer lugar: Miranda Zoé Suárez Warner, secundaria General No. 1.

RONDALLA:

Primer lugar: Secundaria General No. 2.

Segundo lugar: Centro Educativo La Caridad.

Tercer lugar: Colegio Juan Bosco.



EVENTOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES

DE EDUCACIÓN PRIMARIA 2024-2025

“POR UNA COMUNIDAD INCLUSIVA” | ETAPA ESTATAL



GANADORES POR CATEGORÍA EN NIVEL PRIMARIA

DECLAMACIÓN:

Primer lugar: Hadassa Gómez Navarro primaria “Instituto Bicultural Julieta E. Manríquez”, Nogales

Segundo lugar: Alexa Molina Robles, primaria “19 de Noviembre”, San Ignacio Río Muerto

Tercer lugar: Leilany Burguete Flores, primaria “Humberto Villela Lugo”, Hermosillo

ORATORIA:

Primer lugar: Iván Camacho Borbón, primaria “Gral. Álvaro Obregón”, Guaymas

Segundo lugar: Archel Gutiérrez Martínez, primaria “Benigno García García”, Navojoa

Tercer lugar: Ubaldo Balmaceda Félix, primaria “Álvaro Obregón”, Nogales

DIBUJO:

Primer lugar: Annette Molina Bustillos primaria “Instituto Minerva”, Cananea

Segundo lugar: Darlín González León, primaria “Antolina Campoy Arce”, Cajeme

Tercer lugar: Víctor Vilches Daniels, primaria “Gabino Medina Vázquez”, Hermosillo

PINTURA:

Primer lugar: Gabriel Ávila Izaguirre, primaria “Dom Bosco”, Caborca

Segundo lugar: Alejandra Nebuay López, primaria “Ignacio Allende”, Etchojoa

Tercer lugar: Tarja González León, primaria “Antolina Campoy Arce”, Cajeme

CANTO:

Primer lugar: Vanessa Estrada González primaria “Profr. Rafael Ramírez C.”, Cajeme

Segundo lugar: Natalia Lozano Ramos, primaria “Elpidio González Duarte”, Agua Prieta

Tercer lugar: Romina Tapia Orantes, primaria “Amadeo Hernández Coronado”, Hermosillo

RONDAS INFANTILES:

Primer lugar: primaria “María Luisa Parra Almeida”, Cajeme

Segundo lugar: primaria “15 de Septiembre”, Guaymas

Tercer lugar: primaria “Profr. Gilberto Castillo Ríos”, Cananea

BAILE REGIONAL:

Primer lugar: primaria “José Vasconcelos”, Pitiquito

Segundo lugar: primaria “Jaime Torres Bodet”, Cajeme

Tercer lugar: primaria “Manuel López Barba”, San Luis Río Colorado



LA GALERÍA

Froylán Gámez Gamboa, titular de la SEC, encabezó la ceremonia de Lunes Cívico en la primaria "Profa. Margarita Romandía" de Hermosillo, donde entregó material didáctico y botiquines para beneficio de la comunidad escolar.

Gámez Gamboa agradeció el trabajo del gobernador Alfonso Durazo, por creer en el poder de la educación y generar mejores condiciones de estudio en los centros escolares.

Además, se contó con la presencia de la Banda de Guerra "Tigres" de la secundaria Estatal No. 31 "Profr. Miguel Ángel Loya Martínez", quienes recibieron reconocimiento de manos del secretario de Educación y Cultura, por su más reciente logro en un encuentro de Bandas de Guerra realizado en el estado de Michoacán.

¡Transformamos Sonora desde las aulas!



Con emoción y mucho entusiasmo, el secretario de educación y Cultura fue recibido por la comunidad educativa de la primaria "Margarita Romandía".



Froylán Gámez Gamboa está orgulloso de todas las y los alumnos de cada escuela que visita para rendir honores a la Bandera.



Con gallardía y solemnidad, la banda de guerra "Tigres" puso el toque marcial a la ceremonia cívica a la que acudió el titular de la SEC.



La Escolta de Bandera de la secundaria Estatal No. 31 "Profr. Miguel Ángel Loya Martínez", también hizo de esta ceremonia cívica algo especial.



Estudiantes de la primaria sede, estuvieron sonrientes y felices por compartir la ceremonia de Lunes Cívico con autoridades educativas y escolares.



Sin duda, se trata de una escuela comprometida con todos los programas y campañas que promueve la SEC en la entidad.



Botiquines para atender primeros auxilios fueron entregados por Froylán Gámez Gamboa a la comunidad educativa de la primaria "Margarita Romandía".



Una Escolta de Bandera de Lujo, fue la que tuvieron en la ceremonia de Lunes Cívico.



La comunidad educativa de la primaria "Margarita Romandía" con el mejor de los ánimos durante el pasado Lunes Cívico en el que los visitó el titular de la SEC.



Autoridades escolares de la primaria "Margarita Romandía", se mostraron agradecidos y satisfechos con la visita del titular de la SEC y la subsecretaria de Educación Básica.

ALUMNADO DE NOGALES

REPRESANTAN A SONORA EN TORNEO NACIONAL DE FUTBOL ESCOLAR

Después de resultar victoriosos en la categoría femenil y varonil de fútbol 5, nivel primaria, en los Juegos Deportivos Estatales Escolares de la Educación Básica 2024-2025, estudiantes deportistas de Nogales representarán a Sonora en el primer Torneo Nacional de Futbol Escolar.

El equipo femenil de la primaria “María de los Ángeles Quiñones Alejo” y el conjunto varonil de la primaria “Nueva Creación Las Haciendas”, ambos de Nogales, buscarán hacer historia en este gran encuentro deportivo organizado por la Secretaría de Educación Pública (SEP), en coordinación con la Federación Mexicana de Fútbol (FMF) y la FIFA.

El titular de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), Froylán Gámez Gamboa, resaltó que el torneo forma parte de la estrategia impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, con el apoyo del gobernador Alfonso Durazo, para fomentar estilos de vida saludables y alejar al alumnado de las adicciones.

Los encuentros deportivos se llevarán a cabo del 10 al 13 de junio en La Casa del Futbol de la FMF, ubicada en Toluca, Estado de México, y los representativos sonorenses de ambas ramas formarán parte del Grupo E, donde se enfrentarán a los equipos de Sinaloa, Puebla y Chiapas.

Las y los ganadores de la fase nacional, en la que competirán más de 640 niñas y niños de todo el país, recibirán como premio una experiencia inolvidable: asistir a un partido de la selección nacional y convivir con sus ídolos en el Centro de Alto Rendimiento (CAR).

Jaziel Cárdenas Gómez, capitán del equipo varonil, manifestó sentirse muy contento porque se trata de una experiencia novedosa, en la que ponen a prueba sus habilidades contra otros estados de México. Aseguró que van preparados para traerse un primer lugar.

Por su parte, el entrenador de ambos equipos, maestro Héctor Joel Pamea Bracamontes, mencionó que se trabajó mucho para lograr estos resultados, por lo que haberse ganado este pase, es muy satisfactorio; “para nosotros, las y los niños ya son ganadores”, aseguró el entrenador.



LA SALUD MENSTRUAL Y LA MENSTRUACIÓN DIGNA*

DERECHOS QUE PROMUEVEN LA PERMANENCIA ESCOLAR DE LAS ALUMNAS

En la edición anterior de revista Yoremia, se publicó con motivo del día de la Salud Menstrual, la primera parte de este tema, que adquiere relevancia entre el alumnado que estudia en las escuelas de todo Sonora, a continuación compartimos la segunda parte de esta colaboración enviada por la Dirección General de Igualdad de Género de la Secretaría de Educación y Cultura.

A menudo, las adolescentes sienten incomodidad o vergüenza cuando comienza su ciclo debido a la falta de información y el estigma social que persiste. Esto afecta su autoestima, bienestar emocional y por ende, su rendimiento académico.

La menstruación digna significa que ninguna niña o adolescente debe sentirse excluida, avergonzada o limitada por su ciclo.

MITOS Y TABÚES QUE AFECTAN LA SALUD MENSTRUAL

Existen muchos mitos sobre la menstruación que persisten en las escuelas y hogares, como la creencia de que no se puede hacer ejercicio durante la menstruación o que ésta es "sucia" o "vergonzosa", sin embargo, se trata de información errónea y refuerza la idea de que la menstruación debe ser oculta, hecho que limita la capacidad de las mujeres para realizar sus actividades diarias.

GARANTIZAR LA MENSTRUACIÓN DIGNA ES GARANTIZAR LA PERMANENCIA ESCOLAR

Se trata entonces, de asegurar la permanencia de las alumnas en el sistema educativo, además de motivarlas a participar en las actividades escolares sin temor a ser excluidas o a carencia debido a la falta de productos adecuados o a la ausencia de un espacio seguro para su manejo, esto refuerza su derecho a la educación y contribuye a su bienestar físico y emocional.

Cuando las alumnas no tienen acceso a productos menstruales adecuados o a baños privados y limpios, pueden sentirse obligadas a faltar a la escuela. De hecho, muchas jóvenes en diversas partes del mundo se ausentan entre 1 y 4 días a las clases cada mes, debido a estas circunstancias. Este ausentismo, sumado a la discriminación y el estigma, puede llevar a que muchas de ellas abandonen la escuela .

Al proporcionar a las alumnas acceso a productos menstruales gratuitos, educación en salud menstrual, y un entorno escolar respetuoso y seguro, no solo se les garantiza su derecho a la educación, sino también su derecho a la salud y al bienestar. Además, como parte de la campaña "Menstruar con dignidad es un derecho", liderada por la Dirección General de Igualdad de Género, estas medidas no solo benefician a las estudiantes, sino que también promueven una cultura de respeto y equidad dentro del entorno educativo.



*Segunda de dos partes.

Colaboración enviada por la Dirección General de Igualdad de Género, SEC.

MUSEO: SABERES DE SONORA

“IDENTIDAD QUE UNE, SABERES QUE CRECEN”

En la primaria “Diana Laura Riojas de Colosio” ubicada en Ciudad Obregón, desarrollaron como cierre de un proyecto escolar que buscó fortalecer el sentido de pertenencia, rescatar las tradiciones locales y fomentar el trabajo colaborativo entre estudiantes, docentes y familias.

La actividad se tituló “Museo: saberes de Sonora, identidad que une, saberes que crecen”, misma que se diseñó con base en los contenidos y procesos de desarrollo del aprendizaje de cada fase educativa, para permitir que niñas y niños de la escuela exploraran distintas expresiones culturales, históricas, naturales y sociales del estado de Sonora, mediante la creación de módulos temáticos, exposiciones interactivas, jardín de lenguaje, murales y actividades artísticas.

El impulso de esta iniciativa fue posible gracias al liderazgo de la directora del plantel, Karen Leyva, quien junto con el equipo docente, maestras: Itzel Celaya, Daniela Montoya, Daniela Castro, maestros: Bernardo Miranda, Jesús Murillo, Mario Barreras, Víctor Soto, Yessenia Partida y maestra Claudia Ávalos; se coordinaron esfuerzos para integrar de manera transversal los saberes locales al currículo escolar. El compromiso y creatividad de todo el equipo, fueron clave para motivar a los estudiantes y garantizar que cada grupo encontrara formas significativas de participar y aportar al proyecto, fortaleciendo el aprendizaje desde una perspectiva comunitaria e inclusiva.

Un aspecto destacado de esta experiencia fue la integración de la Lengua de Señas Mexicana (LSM) como parte de los lenguajes, promoviendo así la inclusión y el respeto a la diversidad lingüística y cultural. Gracias a esta iniciativa, los estudiantes tuvieron la oportunidad de conocer y practicar elementos básicos de la LSM, reconociéndola como una herramienta de comunicación fundamental para la construcción de una sociedad más equitativa.

El “Museo: Saberes de Sonora” no solo fue una muestra de talento y creatividad de alumnos y maestros, sino también un espacio para celebrar nuestra identidad como sonorenses, enriquecida por los saberes que crecen y se comparten dentro y fuera del aula.

Con este tipo de proyectos, la primaria “Diana Laura Riojas de Colosio” reafirma su compromiso con una educación integral, inclusiva y profundamente arraigada en el contexto local.



LA PRINCIPAL MEDIDA DE **PREVENCIÓN PARA EL SARAMPIÓN** ES LA VACUNACIÓN

¿QUIÉNES DEBEN VACUNARSE?



Niños de 1 a 9 años que no hayan completado el esquema de vacunación.



Docentes y personal administrativo escolar sin evidencia de vacunación previa.



Personal de salud.



Población de 10 a 49 años de edad que no comprueben su esquema vacunal.

¡PROTÉGETE A TI Y A TU FAMILIA!

CONVOCATORIA ABIERTA PARA EL USO DE LOS SALONES DE DANZA

Casa de la Cultura de Sonora | Junio – Septiembre 2025

El **Gobierno del Estado de Sonora**, a través de la **Secretaría de Educación y Cultura** y el **Instituto Sonorense de Cultura**, en cumplimiento con los objetivos de promoción cultural, artística y comunitaria, así como con el principio de equidad e inclusión en la distribución de espacios públicos,



CONVOCA

a colectivos, compañías, grupos, creadores escénicos y artistas independientes interesados en utilizar los **salones de danza de la Casa de la Cultura de Sonora**, ubicada en **Hermosillo**, para el desarrollo de actividades culturales, clases, ensayos, talleres o presentaciones dancísticas, correspondientes al periodo del **16 de junio al 30 de septiembre de 2025**.

I. Procedimiento para la solicitud

1. Envío de solicitudes

Las propuestas deberán enviarse al correo electrónico **casadelaculturasonora@isc.gob.mx**, incluyendo la siguiente información:

- Nombre del solicitante, agrupación o institución.
- Correo electrónico y número de teléfono celular.
- Tipo de actividad a realizar (clase, ensayo, taller, etc.).
- Fechas y horarios propuestos.
- Requerimientos técnicos y logísticos (sujetos a disponibilidad).

Una vez recibida la solicitud, la Coordinación enviará un acuse de recibo con instrucciones complementarias y un **formulario de registro** que deberá llenarse para continuar el trámite.

2. Análisis y propuesta de agenda

- La Coordinación de Casas de la Cultura revisará el calendario disponible.
- Evaluará la pertinencia y viabilidad de la propuesta.
- En caso necesario, se podrá emitir una contrapropuesta de fechas u horarios.
- Las solicitudes con características especiales (por su duración, impacto o necesidades técnicas) serán revisadas de manera pormenorizada.

3. Notificación y confirmación

- En un plazo no mayor a cinco días hábiles, se notificará por correo electrónico el resultado de la solicitud.
- También se realizará contacto telefónico para confirmar recepción y seguimiento.
- En caso de aceptación, se bloqueará el espacio en la agenda oficial y se enviarán las indicaciones logísticas correspondientes.

4. Asignación y uso del espacio

- La Coordinación será responsable de la apertura y cierre del espacio en las fechas y horarios autorizados.
- Las personas usuarias deberán cumplir puntualmente con lo acordado y atender las normas de uso establecidas.

II. Criterios de asignación

La evaluación de las solicitudes se basará en los siguientes criterios:

- Alineación de la propuesta con fines culturales, educativos o comunitarios.
- Diversidad disciplinaria y de públicos beneficiarios.
- Impacto social o apertura de actividades al público.
- Historial positivo de uso (en caso de usuarios recurrentes).
- Equidad en la distribución del recurso disponible.

III. Reglamento general de uso

El uso de los salones está sujeto al cumplimiento de las siguientes normas:

- Uso de calzado adecuado según las especificaciones del salón.
- Uso de vestimenta apropiada para la práctica de danza.
- Prohibido rayar, maltratar o aplicar líquidos sobre la duela.

- Prohibido tocar, apoyarse o recargar objetos en los espejos.
- Prohibido introducir alimentos o bebidas, salvo botellas de agua cerradas.
- Obligación de respetar el horario autorizado.
- Dejar el espacio limpio y sin residuos al concluir la actividad.
- Prohibido subirse o colgarse de las barras de práctica.
- Reportar de inmediato cualquier desperfecto o anomalía.
- El incumplimiento de las normas será motivo de suspensión temporal o definitiva del uso del espacio.

La Coordinación de Casas de la Cultura y el personal autorizado realizarán supervisiones periódicas para verificar el cumplimiento del reglamento.

IV. Fichas técnicas de los salones de danza

1. Salón Beatriz Juvera

- Vocación: danza contemporánea, clásica, hip hop, jazz, k-pop, acro danza, vogueing, salsa y bachata.
- Dimensiones: zona de duela de 20 m x 8 m; zona adicional de piso regular de 2 m x 20 m.
- Equipamiento: espejos, barras desmontables, zapateros.
- Uso de calzado especializado permitido.
- Aplican restricciones generales.

2. Salón de Danza Folklórica

- Vocación: danza folklórica, vogueing, hip hop, salsa y bachata.
- Dimensiones: 20 m x 8 m.
- Equipamiento: espejos, bocina, barras fijas.
- Uso de calzado especializado permitido.
- Aplican restricciones generales.

3. Salón de Danza Clásica

- Vocación: danza clásica, contemporánea y acro danza.
- Dimensiones: 20 m x 6 m.
- Equipamiento: barras fijas y espejos.
- Prohibido el uso de calzado.
- Aplican restricciones generales.

4. Salón de Danza Contemporánea

- Vocación: danza contemporánea, clásica, jazz, k-pop y acro danza.
- Dimensiones: 20 m x 8 m.
- Equipamiento: bocina y barras fijas.
- Prohibido el uso de calzado.
- Aplican restricciones generales.

V. Vigencia

La presente convocatoria estará vigente **a partir de su publicación** y hasta agotar la disponibilidad de espacios correspondientes al periodo del **16 de junio al 30 de septiembre de 2025**.

VI. Informes y contacto

Para mayores informes, favor de escribir al correo:
casadelaculturasonora@isc.gob.mx